

PRECIO EN MADRID.

Por un mes... 4 reales.
Por tres id. 11

ADVERTENCIAS.

La mayor desgracia de la revolucion consiste en que RIGOLETO visitará al público seis veces al mes.

La manera ménos sensible de hacer la suscripcion es anticipando su pago, en libranza ó sellos de correos, no respondiéndose de estos si no viene certificada la carta.

Número suelto, CUATRO CUARTOS.



PRECIO EN PROVINCIAS.

Por tres meses... 12 reales.
Valiéndose de comisionados... 14

Extranjero y Ultramar.

Por tres meses... 30

REDACCION Y ADMINISTRACION.

Calle de Gitanos, núm. 11, principal.

NOTAS.

La palabra (progresista colocada entre paréntesis a la cabeza de este periódico, da la medida de la fuerza de su color.

Se traspan los porrazos patrióticos y las sobas de tolerancia.

RIGOLETO.

PERIÓDICO (PROGRESISTA.) SEGUNDA EPOCA.



SALE LOS DIAS 5, 10, 15, 20, 25 Y 30 DE CADA MES.

EL CINISMO LIBERAL.

«A nuestro humilde juicio, é interpretando tambien los sentimientos del ejército, no le quedan al Sr. Escoda más que dos caminos: ó una justificación pronta, clara como la luz del día y que confunda á sus adversarios, ó su salida, tambien inmediata, del ejército, donde aún existen, pese á quien pese, hidalguía, dignidad y otrashonrosas cualidades.» (El Correo Militar.)

Ahí lo teneis: *Ecce animal.*

Ahí teneis el partido de la moralidad y de la honra.

Ahí lo teneis rechazado en todas partes por la honra y la moralidad.

Ese es el partido que levanta estatuas á Mendizábal y Argüelles, y luego necesita taparse la cara para mirarlas frente á frente.

Ahí teneis al partido que debia suicidarse al pié de las estatuas que ha levantado antes que mancharlas con el aliento de su impudencia.

El partido progresista que hasta ahora habia sido bueno á fuerza de tonto, hoy ha roto todos los frenos de la decencia y se ha lanzado de lleno por el camino de las inmoralidades como un caballo desbocado.

Le aconsejamos que no compare política á política, fechorías á fechorías, barbaridades á barbaridades, porque de seguro ganará el primer premio en cualquier certámen en que presente el cuadro de sus heroicidades.

El Imparcial, periódico vecino del progreso, dice que se ven puntos negros en la situacion.

Nosotros vemos más que puntos, vemos sapos y culebras, como lo prueban los mismos diarios liberales enterados á fondo de la marea revolucionaria que vá inundando el presente y amenazando el porvenir.

El partido progresista, ó sean sus hombres han recorrido toda la escala del escándalo y la prostitucion política, desde la traicion hasta la infamia.

Entraron en la nacion en son de conquista,

despues de arrojar á puntapiés á una reina á quien habian jurado fidelidad, y á la que debian infinitos favores y han querido concluir la historia de sus deshonoras, atrayendo al partido carlista, engañándolo, seduciéndolo para asesinarlo cobardemente por la espalda como asesinan los que se esconden detrás de las esquinas de las calles de Madrid ó entre las breñas de Montealegre.

Pues eso, españoles, se llama libertad y progreso por estos pobres diablos que solo viven por el desprecio con que se les mira.

Registrad la historia desde Bellido Dolfos hasta Merino, y ved si hay algo más horrible, más criminal, más antecristiano que esto.

Verdad es que por eso aborrecen la religion cristiana, porque es una religion de caridad y mansedumbre que se opone á las heregías y á las crueldades.

Por eso brincan con el contento de las raposas ante una parra, cuando se habla de limpiar un convento ó destruir una iglesia.

Por eso hasta se les alargan los dientes cuando escuchan hablar de alguna comilona celebrada en aras de alguna pesca inesperada.

Se habla de cortas escandalosas de bosques, de talas de arbolados, de fincas encontradas antes que se pierdan, y todo esto les parece poco, comparado con lo anterior.

Se habla de cuadros, de alhajas, de preciosidades perdidas, y esto lo creen un rasgo de patriotismo, porque han tenido la abnegacion de tomarlas antes que otro se las lleve.

Vino la revolucion de Setiembre con todas sus asquerosidades, y hasta aquella época se habia pagado á todo el mundo religiosamente, y desde entonces acá, como no hay religion, á nadie se le paga, á pesar de que se han hecho empréstitos *encapuchados*, y se han bloqueado, sitiado y tomados los contribuyentes á la bayoneta.

El ayuntamiento de Madrid ha consumido

dos empréstitos sin levantar siquiera una barrada de casas para los obreros á quienes halagaron los héroes de este sangriento tinglado, con las más lisonjeras esperanzas, que luego se han tornado en la realidad de dejarlos morir de hambre sin hogar, sin trabajo y sin tranquilidad.

Pues eso se llama libertad y progreso.

Se proclaman derechos individuales y una Constitucion capaz de resucitar un muerto solo con su olor á democracia, y resulta que detrás de los derechos nos apalean, van los periodistas á la cárcel todos los dias, la Constitucion no se cumple, las leyes se barrenan, y esto se parece á la casa de Arana, donde al que no mandan lo despachan.

Hacen las que llamamos Córtes constituyentes una ley por la que quedan escluidos de la destruccion liberal los conventos dedicados á la enseñanza, y un ministro se pone por montera á la ley y á las Córtes, y echa á la calle á las de las Salesas.

¿Y no recurrirán á los tribunales? Pues qué ¿los caprichos de un reyezuelo de papel son aquí leyes por encima de las Córtes?

Se establece ese lio que llaman sus admiradores matrimonio civil, y hay quien se atreve bestialmente á llamar concubina á una mujer que se casa solo religiosamente.

Aquí tienen, pues, á Montero Rios por encima del Concilio de Trento.

Es decir, que *Papam habemus.*

Se improvisan grandes fortunas, se adquieren grandes fincas, se compran alhajas, ricos trenes, se pasean en landós y carretelas muchos que antes no tenían dos cuartos para mandar cantar á Perico el ciego, y á esto se llama moralidad.

A eso se llama libertad y progreso.

El pueblo que sufre y calla hasta que pase del desprecio á la ira, llama á eso cinismo, desvergüenza, inmoralidad, deshonor.

Madrid á los diez y ocho días del mes de las comilonas (Octubre), año tercero de la égira democrática.

Querido RIGOLETO: A la vista se ofrece torcido y quebrado el remo debajo de las aguas cuya refracción causa este efecto: así nos engaña muchas veces la opinión de las cosas. Por esto la academia de los filósofos escépticos lo dudaba todo sin atreverse á afirmar por cierta alguna cosa. Cuerda modestia, y advertida desconfianza del juicio humano, y no sin algun fundamento.

Oirás hablar de fiebre amarilla; te dirán que el Tesoro está vacío y empolvado; que la miseria cunde y se propaga por todos los ámbitos de España; que la injusticia anda desabotonada y retozando á todo placer. No lo creas, amigo bufon. Que resuenen tus alegres cascabeles, que ya verás como en el día 20 acuden al comedor de la Regencia los dignatarios más empinados de la nación, lo cual será el signo más patente y caracterizado, de que miramos la política, de igual manera que el marinero mira el remo torcido dentro del agna, siendo así que el remo estuvo siempre derecho.

Y es la verdad, que la política revolucionaria se menea solamente desde los montes de Toledo, al comedor de la Regencia. Se trata de reyes, que en tiempos de interinidad eterna, los reyes han llegado á ser incentivos poderosos que llaman los estómagos progresistas al comedor del Regente. Dícese, que el general Prim, es el que fomenta estas comilonas, como quien desea sin vanidad el acierto, castigando de este modo los deseos de Topete para no dejar consentido el atrevimiento. Me dirás que la venida del rey anda un tanto tardía y perezosa, pero no lo extrañes, que esto es cosa intencionada del marqués de los Castillejos, que da de este modo al mayor acierto de la empresa el tiempo que la dilata, sin que por esto deje yo de asegurarte que hoy por hoy anda algo apresurada la necesidad de traer un rey á toda priesa.

Algunos dicen, que en otras cosas menudas hay que pensar, que en el rey, base y cimiento de la santa revolución, pero Prim tiene por muy sabido, que en este género de conquistas se debe ir primero á la cabeza que á los miembros, para llegar con las fuerzas enteras á lo más dificultoso.

Mientras tanto, me cuentan que Zorrilla prosigue haciendo penitencia en el monasterio; que si no reza, recita, que vale tanto como decir que tiene soliloquios consigo mismo, y que de igual modo, anda con zapatos que con zapatillas, que á tales distracciones le conduce la manía de estar de continuo pensando en Nicolás, y no creas que por estas sandeces, deje de ser grande el que jamás nació pequeño, que refieren las crónicas americanas, que en la batalla de Tabasco, metido Hernán-Cortés en un pantano perdió en el lodo uno de sus zapatos, y que peleó mucho rato con el pié descalzo, sin conocer la falta ni el desabrigo; generoso divertimento, dejar de estar en sí para estar en lo que hacia. De tal modo anda consigo el presidente de la Cámara, que no piensa en sí por pensar en Rivero.

Del Regente, la sola noticia que puedo darte, es la de anunciarte con júbilo no usado, que engorda; que cuando Su Alteza no está cazando, está comiendo, lo cual no deja de ser pasatiempo cómodo y reposado, que le hará tomar carnes, y el sosiego merecido a las tribulaciones del Puente de Alcolea. La higiene de Su Alteza anda emparejada con la monarquía portuguesa, que ya nos anuncian que D. Fernando anda otra vez de retozo con la bailarina, y dime tú ahora, si los asuntos adelantan, y si la cuestión monárquica no ha venido á convertirse en aquel antiguo juego de tira y afloja que te habrá entretenido en la niñez.

Me aseguran, que entre la revista pasada, y la gran comida del día 20, se vislumbran ciertas afinidades, cierto maridage, de cuyo secreto solamente está enterado el repostero de la Regencia, y ya por el hilo se saca el ovillo, y disimula la reticencia. Es de suponer que el día 20, acudan los comensales á comer la sopa boba, de cuyo presentimiento me pone en autos *El Imparcial*, por habernos dicho de antemano que el día 20 habria en Madrid un fausto suceso.

Si tal sucede, no extrañaré ver empavesados y luminosos los balcones de la calle de Alcalá.

Recibe los sinceros recuerdos de la familia, y dispon de la buena voluntad con que servirte desea tu amigo verdadero y hermano en Jesucristo,

FR. CÁNDIDO MEDINILLA.

CRÓNICAS TEATRALES.

La escena revolucionaria, según dicen, varía pronto de lugar. Las últimas voces que corren, es que lo principal de la compañía, se traslada á Portugal á dar algunas funciones. Dicen que las dos primeras que ejecutará, serán *El héroe por fuerza* y la *Última calaverada*, siguiendo otras del mismo corte. Nosotros creemos que allí como aquí, va á recoger una gran cosecha de silbidos.

Antes de salir la compañía, parece que darán aquí ó repetirán otras funciones muy aplaudidas por sus estómagos, como son *El Gastrónomo sin dinero*, *El Pacto del hambre*, *Juan el perdido* y otras.

Además, se cantará de nuevo la zarzuela *La Cacería real*, que tanto gusto ha dado á los señores, por las buenas piezas que han cazado y las que quedan por cazar. Indudablemente los progresistas han adelantado mucho en este arte y tienen que concluir por unos grandes cazadores.

Entre Zorrilla y Moreno Benitez, se ha tratado de ensayar *El Duelo á muerte*, pero este drama es de difícil ejecución, y en vez de él, pusieron en escena la comedia andaluza titulada: *Tó jue groma*. Los espectáculos liberales, van siendo cada día más interesantes y no dejan de llamar la atención por la variedad de los trajes y caras de los personajes.

Los demás teatros, siguen al político en la variedad y el interés de sus funciones. El teatro del Príncipe puso en escena el día 8 un drama de Zorrilla titulado: *El Encapuchado*, que tiene todo el sabor de una leyenda, perdiéndose su argumento entre genealogías é historias laberínticas de familia, mientras aparece el gran Zorrilla en su versificación, sus incidentes y su severidad.

Aquello del *Encapuchado*, es decir, aquel *lo sé todo*, dicen que lo tomó Figuerola por lo serio y dijo: pues este hombre me conviene, porque sabrá sacarme del atolladero en que me he metido.

En cambio Prim sólo le envidiaba la facilidad con que desarmaba á sus enemigos. Si yo tuviera esa destreza, quizás diría, ya habria desarmado á Izquierdo.

La ejecución fué muy buena por parte de Matilde, Valero, Catalina y Casañer.

El día 14 estrenó una comedia en tres actos nominada *Dos napoleones* (bonito título para un revolucionario.) Esta comedia es de Serra, y está salpicada de sal, pimienta y hasta mostaza. El primer acto es precioso, los otros dos graciosísimos. Fernandez hace un tipo especial, la Boldun está deliciosa, Catalina perfectamente.

En fin, hasta Figuerola ha dicho que si conforme son *Dos napoleones*, fueran más, ya estaba él en el teatro.

Aquellos dos niños de pecho que lloran y se cambian, parecían niños de la situación.

Uno de ellos que no hacia más que mamar, lo comparaban con Izquierdo en aquello de enfadarse con su ama.

Izquierdo se enfada con Prim todos los días.

La comedia es un poquito subida de color y

tiene algunos chistes capaces de atraer la atención de Ruiz Zorrilla.

Fuó muy celebrado del público el último anagrama que pone el autor en boca de Catalina contra la gerigonza llamada *Matrimonio civil*. Si habia allí algun liberal *enrayé*, debió pasar muy mal rato al ver tan mal tratada una de sus mejores obras maestras. Pero como vaya todas las noches, ya se irá acostumbrando á oirlo.

La Boldun hizo una americana tan encantadora, que hasta los filibusteros madrileños se admiraron. Tendrán conciencia estos señores.

Lope de Rueda nos ha dado dos novedades que no han sido muy sabrosas al paladar ni de los liberales que lo tienen á prueba de salchichon. *Los flacos*, del Sr. Marcos, es flaca, el autor del *Sol de invierno*, ha escrito tres actos en que apenas se encuentra nada más que la sombra de un buen autor. Las clases pasivas se han creído aludidas y se han negado á ir.

A los progresistas no les gustan las flaquezas de otros.

Sobre todo aquella escena en que el novio da el dinero á la novia, no es aceptable. Si el autor lo hubiese hecho al revés, haciendo revolucionario al tomador, habria sido de efecto. La ejecución fué buena por parte de Vico, Parreño García y otros.

La *Dieta vegetal* puesta despues, fué naturalmente silbada. ¿A quién se le ocurre hablar de dieta en esta época? Si el autor le hubiera puesto por título *Las mil y una comilonas*, ó otra cosa semejante, habria tenido mejor éxito.

Nada, todo el mundo se mete á escribir, sin saber lo que se pesca.

Varietades nos ha dado una piecicita nueva titulada *Un corto de genio*. Nada tiene que ver esta cortedad con la de Montero Rios. La piecicita es agradable, por más que no sea de primera, ni mucho ménos. La ejecución, regular.

Los Bufos sigue dando su corrida de toros á las diez y media, según el cartel, con una gran entrada y riéndose de todo el mundo.

Los demás teatros se preparan, y los editores de brocha gorda, siguen haciendo su agosto, dando las obras al precio de silbidos, mientras algunas empresas hacen á los autores proposiciones inadmisibles con la sana intención de hacer lo que los progresistas, que es cargarse con el santo y la limosna.

¿Qué harían estas empresas, si se encontrasen con las Salesas entre bastidores, ó con algun convento debajo de la concha?

Ya nos ocuparemos más detenidamente de estas cosas, porque RIGOLETO está decidido á no permitir abusos ni dentro ni fuera de la revolución.

El que quiera hacerle el amor á la libertad, á costa del bolsillo de otro, que se ponga á vistas de la Guardia civil.

ZORRILLA EN EL ESCORIAL.

Despues que hermoso y gentil Zorrilla trajo el *bodorrío* ó matrimonio civil, cansado de esta moral se ha ido á vivir al cimborrio del Escorial.

No sabemos si de gangas, á echar una cacería,

puesto que en las boca mangas
es capitán general,
Plumero, fué el otro día
al Escorial.

Bello, grande y currutaco
de sombrerito y levita,
también el bueno de Paco
al parecer casual,
dicen que asistió á la cita,
del Escorial.

Todos allí al gran Muley,
le hicieron grandes honores,
y hasta se dice que un rey,
salió del claustro real
á gusto de los señores,
del Escorial.

También de levita y gorra,
aún no sabemos á qué,
sin su compadre y sin porra,
diz que en un tren especial,
Moreno Benítez fué,
al Escorial.

Zorrilla allí se conserva
incólume en su razon,
más dicen, no cria yerba
aquel camino fatal
que conduce al panteon
del Escorial.

Van y vienen liberales,
pero Zorrilla no peca,
ni enciende ya los ciriales,
aunque el gremio liberal
peregrine hácia la Meca,
del Escorial.

Mientras no se cicatrice
la llaga que hay aquí abierta,
se limpie y se moralice
esta situación venal,
tendrá cerrada la puerta
del Escorial.

Es decir, que en tan perdida
situación, ya sin remedio
tiene que enterrarse en vida,
porque si espera moral,
construya su tumba en medio
del Escorial.

Zorrilla, usted no merece
vivir siquiera entre ellos,
usted aunque tonto parece,
es mejor, más liberal,
que esa turba de camellos
que va á verlo al Escorial.

ROMA REVOLUCIONARIA.

ARTÍCULO II.

Hoy 19 de Octubre de 1870, da Roma revo-
lucionaria, y presencia el mundo moderno un
espectáculo, que si no fuera porque Arderius ha
tenido la feliz ocurrencia de anticiparse con la
invención de los bufos, habia de formar época
en los anales del arte cómico.

Un rey constitucional, ilustre descendiente
de los Cónsules y de los Césares, vestido con las
virtudes de Régulo y de Caton, y coronado con
la gloria militar de los Paulo Emilios y de los
Scipiones, sube hoy á esta hora poco más ó mé-
nos, á las alturas del capitolio, acompañado de
los nuevos Fabricios y Camilos, á dar gracias á
la diosa razon por la gloria de sus triunfos.

Yo no sé, ni es fácil calcular desde el oscuro

rincon de un gabinete periodístico, los altos pro-
yectos que abrigaron en su cabeza el nuevo Ju-
lio César, ni los flamantes Postumios. Pero una
vez resuelto el uno á traspasar el *Rubicon* de
todos los derechos divinos y humanos, y prepa-
rados todos para cuando llegue el caso, á pasar
por las *Horcas caudinas* de la ridiculez, cual-
quier cosa se puede esperar de ellos.

Hay un antiguo pensamiento oculto en los
pechos italianos del siglo XIX, que siendo podo-
rosos á realizarle, les hará célebres en las futu-
ras generaciones. Un filósofo, eminente á la ver-
dad, aunque liberal, escribió hace años una obra
con el título *El primado moral de la Italia*, en
que se propone demostrar que Italia está llama-
da á ejercer la supremacía científica, moral y so-
cial sobre la Europa, y por tanto sobre el mun-
do todo. Soío que el bueno de Gioberti colocaba
al frente de este movimiento regenerador, al
Pontificado.

Hablando en sério, el pensamiento altísimo
y trascendental del ministro de Carlos Alberto,
se realizará por medio del concilio que ha reuni-
do, y cerrará gloriosamente el Pontificado. El
mundo se regenerará por la doctrina é institu-
ciones de la augusta asamblea inaugurada en el
Vaticano.

Pero volviendo á nuestro tema y á mi habi-
tual buen humor, el hijo del héroe de Novara, se
ha anticipado á la prevision del ilustre autor de
lo *Bueno* y de lo *Bello*.

Gioberti, al escribir su obra de estética y de
moral, no podia preveer que entre sus paisanos
habian de surgir un *galanthuomo* tan *bello*, y
unos moralistas tan *buenos* como los que hoy
suben coronados de rosas dede el Quirinal hasta
el Capitolio, para bajar en seguida vestidos con
la toga de Maulio desde el Capitolio á la roca
tarpeya.

Dice la historia que á Manlio le despertaron
los gansos de la ciudad en la noche en que fué
acometido por los galos; y que por haber sido las
aves más vigilantes y provechosas que los per-
ros, desde aquel día los romanos empalaban to-
dos los años un perro y daban culto y honor á
los gansos.

Yo no sé tampoco si serán los gansos gari-
baldinos ó los perros macinianos, los que des-
pertarán de su letargo al rey galan, en la noche
tremenda en que los nuevos galos le acometan
en el Capitolio de su nuevo imperio. Lo que se
puede asegurar desde luego, es que durante su
permanencia en el templo de los héroes, sino
llena los deseos y predicciones del antiguo mi-
nistro de Cerdeña, harán otras cosas que divier-
tan y sorprendan al mundo.

Fundador de una nueva Roma, de la Roma
revolucionaria, su primera diligencia será ha-
cerse declarar al pié de la estatua de Júpiter, here-
dero fideicomisario de las glorias y riqueza de
dos civilizaciones, la romana y la católica. Por
eso sin duda las turbas garibaldinas desde el ins-
tante en que pisaron los humbrales de la ciudad
eterna, incoaron el inventario, registrando las
casas y los palacios. No es extraño. En Lyon
intentaron meterse á procuradores generales de
los dos mil francos que poseian las Carmelitas.
Acá, en la *España con honra*, esos tales, han
tomado el nombre de *incautadores*. Y en todas
partes los libres son aficionados á manejar los
caudales ajenos, mayormente los bienes de la
Iglesia. No es extraño, digo. El liberalismo es
una especie de testamentaria universal y de al-

moneda económica de todos los bienes *de manos
muertas*.

Una vez dueño y señor del casco de la ciu-
dad, del poder de Mário y de Lila, y de la co-
rona de Augústulo, el ilustre descendiente de
Catilina y de Heliogábalo, ya puede declarar
abierto el curso de la civilización revolucionaria,
desde la cátedra de su popularidad y de su pres-
tigio. Con menor prestigio y mayor impopulari-
dad ha inaugurado Echegaray el curso de la *liber-
tad del error*, en medio de la ausencia de los
doctores y del público sensato de Madrid, y de
las silbas de los estudiantes. El descubridor de
las nebulosas no se puede quejar del desacato
irrogado á los cuatro ministros universitarios.
Los estudiantes al prorumpir en gritos y los
doctores en no tener afición á los bufos literarios,
usaban de un derecho que ha declarado *divino*
el discurso de Echegaray.

Volvamos á la Roma revolucionaria. Con-
stituida en cabeza y metrópoli del mundo libre,
solo le falta una cosa..... conquistarle. Pero esa
empresa es muy llana y hacedera para el rey
galan. Con solo organizar en legion á los invál-
idos de Aspromonte y de Mentana, y proporcio-
narse algunos elefantes como los que asustaron
en Custozza á los austriacos, podrá decir lo que
Pirro despues de la batalla de Heráclea: *con otra
victoria como esta soy perdido*. ¡Lástima que
por ahora no pueda ayudarle en la empresa Ga-
ribaldi, el héroe que hoy está siendo el asom-
bro de los franceses y el terror de los prus-
ianos!

Domado y sujeto el mundo libre, á las zapa-
tillas del rey de los galanes, no le será dificul-
toso civilizarle. La España de los Reyes Católicos,
despues de descubrir y conquistar el Nuevo Mun-
do, envió misioneros para ilustrarle. El gran
Cisneros fué el primero á quien ocurrió la idea
de que se habia tratado de ganar los cuerpos y
no las almas de los indios. Pues bien, para ga-
nar los corazones de los indios revolucionarios,
el galan de los reyes no tiene más que enviar por
el mundo á los misioneros del pudor, que andan
predicando moralidad por las calles de Roma, y
con eso Roma revolucionaria, vendrá á ser muy
pronto la capital de la civilización del can-can.

Herederó de dos civilizaciones, fundador de
su nuevo imperio, conquistador del mundo libre,
y antorcha y farol de la ilustración del can-can,
¿que le falta al nuevo Julio César para ser la en-
vidia de los contemporáneos, y la admiración de
las generaciones futuras, sino un Marco Bruto
que le abra los secretos del pecho, y un cronista
ó historiador que legue sus hazañas al estudio
de la posteridad? Cretineau Jolí, dice, que Víctor
Manuel solo tiene de grande, los bigotes. Pues
yo creo que para ser grande en todo, no le ha
de faltar nada, ni siquiera una estrepitosa
caída.

Por de pronto, no han de faltar hijos de
Bruto que le asesten la daga de la rebelion en el
pecho de su reinado. El *tu quoque filii mi* de
César á Bruto, debe ya á estas fechas tenerle
preparado en sus labios.

Por otra parte, si Alejandro Magno envidiaba
á Aquiles el haber tenido por cantor de sus glo-
rias á Homero, el rey de Italia, fundador del
gran imperio de la Roma revolucionaria, puede
gloriarse de contar entre sus panegiristas, á to-
dos los periódicos del racionalismo, incluso los
de Madrid. Si no llegan á la altura del autor de
la *Iliada* en la valentía de su inspiración poéti-
ca, le sobrepujan aunque no en la ceguera de

los ojos corporales, al ménos en lo turbio y nebuloso de los ojos del espíritu y el corazón.

De suerte, que rey de Italia, periódicos racionalistas, y civilización del can-can y de las incauciones, todo viene á ser una misma cosa, y esa quisicosa no es otra que la Roma revolucionaria.

BUFONADAS.

Dice un periódico liberalesco que los españoles necesitan libros más que pan.

En efecto, los progresistas se vé que se dejan el pan por los libros.

A estos si que podríamos aplicar aquello de «anda con tu madre que te dé para libros.»

Segun vemos en algunos periódicos, estamos en visperas de ver procesados y tal vez presos á todos los prelados á causa de la exposicion que dirigió el episcopado á las Cortes sobre el matrimonio civil.

Nos parece oportuno ahora que los prelados están casi desocupados, que se ocupen con curas y obispos.

En una época en que se pasea la *partida de la Porra* atropellando imprentas y redacciones, en que se asaltan casinos y se asesinan individuos en las calles sin que nada se pueda averiguar, ¿qué cosa más natural que encausar á los obispos y á los curas? ¿Y las causas de *El Siglo* y demás, en qué estado se encuentran?

De eso no nos ocupamos muehos; si los apaleadores hubieran sido curas, ya seria otra cosa.

La prensa ha dicho los nombres de los de la *partida de la Porra*, todo el mundo los nombra, y, sin embargo, no se dá con ellos.

A nuestro director nadie lo conocia, y, á pesar de eso, el día que quisieron prenderlo lo tenían en la cárcel á las dos horas.

¡Qué listos son para prender á todo el mundo, excepto á los liberales!

Y, sin embargo, los conocemos á todos ya.

Dice *El Encapuchado* buscando el consonante, que oye crecer una uña.

Desde que ha dicho esto, todos los progresistas se andan librando de sus oídos.

En el teatro de los Bufos, se celebró ayer la vigésima corrida de toros.

El teatro está todas las noches lleno de liberales por lo aficionados que son á las corridas.

¿Cuándo acabarán de correr y de correrla?

De una carta de Bayona resulta que el secretario de Escoda, además de unos cuartejos, se llevó un caballo para el camino.

¿Este caballo seria el de copas que lleva ahí vá?

Nada, pues el caballo no pareció más.

Por lo visto los liberales son parientes del *Encapuchado* en lo de las uñas.

Parece que los catedráticos que han sido separados de sus destinos poco ménos que por la partida de la Porra, ó sea de un porrazo, parece van á recurrir al Consejo de Estado contra tal atropello.

Bonita está la instruccion pública en España, parece se ha encargado de su direccion Muley-Abbas y sus amigos.

En un periódico hemos leído sin sorpresa el fusilamiento á la moda liberal del maestro de escuela Villa.

Ya habíamos dado cuenta de esta fechoria, digna de la situacion, y que atribuimos al plan de hacienda de pagar de ese modo á los maestros.

El infeliz maestro, fué fusilado por ser carlista, y su mujer y sus hijos reducidos á la miseria por lo mismo.

¿Y les han pagado lo que le debian?

De seguro que no, porque aquí se paga sólo como se le ha pagado á ese desgraciado.

Y esto se llama libertad y progreso. Calomarde se asustaria de tanta barbaridad.

El Imparcial dice que esta es una situacion blanca con puntos negros.

A nosotros nos parece una situacion sin puntos y solo con comas.

O más bien una calceta que todo se vuelve puntos.

O para decirlo mejor, el punto final de la moralidad y la honra.

¿Qué le parece á V. Escoda y su secretario?

—Lo mismo que me parece la situacion.

¿Pero que le parece todo ello?

—Que Dios los cria y el estómago los junta.

La cuestion de Escoda se va poniendo fea, va tomando un carácter glorioso.

Los liberales se llenan de gloria asesinando y haciendo traiciones.

Desde luego les regalamos con algo encima todas las glorias, venturas y felicidades que nazcan del engaño, de la impostura, de la deslealtad y de la desvergüenza.

El folleto que corre por ahí, titulado *Escoda y los carlistas*, deja á ese señor tan mal parado, que sino se defiende y prueba su inocencia, será preciso decir que eso no ha pasado en España ó han pasado aquí ya las personas decentes.

Se dice que la salida de Figuerola es inminente. Por lo visto le llega ya el agua al pescuezo.

En la Hacienda se va á poner un letrero que diga:

«Este mueble se alquila por la comida.»

Entre dos personajes de la situacion, ha habido un conato de duelo.

El ministro de Gracia y Justicia que dicen, era uno de los padrinos, los convenció leyéndoles el Código que acaba de fabricar.

El duelo de los personajes acabó, pero sigue el de España.

Como ven los lectores, esta gente hasta entiende ya de lances de honor.

La grandeza de España, representada por varios títulos de los principales, se ha presentado á Prim pidiendo no se desaloje el convento de las Salesas.

Prim contestó, que hablaria con el ministro de Gracia y Justicia.

Quién le diría al Sr. Montero Rios cuando se hombrea solo con los chicos de la clase, que habia de representar un papel tan importante y revolucionario en esta época de pega.

¡Vivan los personajes! vivaaaaan!

En la redaccion de *Las Novedades* se han reunido los representantes de la mayor parte de la prensa de Madrid, para protestar contra los atropellos de la partida de la Porra.

Creemos que esto solo se protesta con una ametralladora, pero no con papeles mojados. Esto es lo primero.

Lo segundo, estrañamos que no se hayan citado al efecto á *El Cascabel*, RIGOLETO y *El Papelito*, los tres periódicos más perseguidos por la partida expresada.

Por lo visto, aquí unos son los descalabrados y otros los que se ponen la venda.

El vandalismo crece en Madrid donde no se tiene Guardia civil que haga lo que la de Andalucía.

Aquí es preciso defenderse cada uno como pueda ó dejarse robar y quedar agradecido.

Como al vandalismo sigue el barbarismo, la otra mañana dos cafres insultaron al sacerdote que procedente de San Ildefonso llevaba al Santísimo.

A esto llamará *El Universal* libertad de cultos y de conciencia, y nosotros llamaremos libertad de brutos y animales.

¿A cómo estamos de viruelas? Dicese que en Madrid menudean que es un gusto.

Lo sentimos por los buenos mozos que forman el ministerio, sobre todo por Montero Rios, á quien no le faltaban más que unas viruelitas. Figuerola no las necesita.

Varios presos en la cárcel de Ciudad-Real, procedentes del juzgado de Piedra-Buena, nos dirigen una carta para que hagamos presente el estado de miseria en que se encuentran.

Segun nos dicen, sólo les dan de socorro doce cuartos con los que tienen que pagar uno de agua y tres de alumbrado; de modo, que con lo que les queda, tienen lo bastante para morir de hambre en la más espantosa agonía.

Llamamos la atencion de quien corresponda, para que atienda á estos doce desgraciados que se mueren de hambre, en medio de tantas cacerías, almuerzos y cenas.

ÚLTIMA HORA.

La crisis que tiene cola, dicen que toca á su fin, quedándose D. Juan Prim sin Rivero y Figuerola.

Tenemos gran libertad, y la justicia no es floja... respecto á moralidad, lector, doblemos la hoja.

ANUNCIOS.

CALENDARIO PIADOSO

PARA 1871.

(AÑO OCTAVO DE SU PUBLICACION.)

REVISADO EN LA PARTE LITÚRGICA POR EL DOCTOR DON MIGUEL MARTINEZ Y SANZ.

Contiene trabajos sumamente interesantes y de oportunidad, redactados por los mas conocidos escritores católicos, entre los cuales figuran este año los señores Obispo de Jaen, D. Juan Gonzalez, D. Miguel Martinez y Sanz, D. Leon Carbonero y Sol, D. Vicente de la Fuente, D. Domingo Hévía y D. Justo Barbagero.

Se está terminando la impresion de este interesante y acreditado *Calendario*, que se publica con licencia de la autoridad eclesiástica. Se han introducido en él notables mejoras, entre las cuales figura una linda cubierta alegórica tirada á dos tintas, hecha exprofeso. Se hallará puesto á la venta antes de terminarse el presente mes de octubre, en las principales librerías de Madrid y provincias, y en la imprenta de *La Esperanza*, á donde pueden dirigirse desde luego los pedidos, á nombre del editor, D. Antonio Perez Dubrull.—Precio: en Madrid, 4 reales; en provincias, 4 y 1/2. Por docenas, á 48 reales, tanto en Madrid como en provincias.

No se sirve pedido que no venga acompañado de su importe.

REGALO. A todo el que tome doce ó mas ejemplares, haciendo el pedido directamente al editor, se le regalarán las fotografías en tarjeta de *Nuestro Santísimo Padre el Papa Pio IX, del Emmo. Sr. Cardenal Cuesta, del Excmo. señor Obispo de Jaen y del Excmo. Sr. Obispo de Osma.*

RECETA.

Un suscriptor nos remite la siguiente eficaz receta contra la fiebre amarilla y el cólera, le desearíamos nos remitiese otra contra el desórden vigente llamado Prim y compañía:

«Se toma una cabeza de ajos mondados, se majan muy bien con alucema ó espliego y vinagre, se hace una muñequilla con este mejuenge, y mojada en vinagre, se lleva siempre en el bolsillo. Se preparan en las habitaciones tacillas con vinagre y muñequillas de esta masa, y estén casi seguros los que lo hagan de libertarse, mediante Dios y su Santísima Madre, que no les atacará la enfermedad, y si por acaso les atacase será muy leve.

»En las epidemias del 4 en esta, y 5 en Málaga, y en las de Cartagena y Murcia en los años 10 y 11, estuve siempre entre apestados de esa enfermedad, como militar que era y soy retirado, y jamás me doñó la cabeza, ni tuve ningun síntoma. Además es tan bien contra el cólera.»

MADRID: 1870.—Imprenta á cargo de J. J. de las Heras, calle de San Gregorio, núm. 5